

# Alternativa de agroturismo sostenible en el sector El Uval, en Sesquilé, Cundinamarca

Alba Lorena Barriga Rodríguez<sup>1</sup>

José Antonio Bustos Maldonado<sup>2</sup>

Artículo de estudio de caso



**Fecha de recepción:** 15 de marzo del 2019 ▪ **Fecha de aceptación:** 30 de junio del 2020

Barriga Rodríguez, A. L. y Bustos Maldonado, J. A. (2020). Alternativa de agroturismo sostenible en el sector El Uval, en Sesquilé, Cundinamarca. *Revista de Investigaciones de Uniagraria*, 8(1), 60-68.

## Resumen

El sector rural actualmente atraviesa una situación no muy favorable para sus habitantes, pues el 60 % del empleo rural es informal, lo que hace que los habitantes del sector tomen la decisión de emigrar hacia las urbes en la búsqueda de mejores oportunidades.

La disminución de la población rural en la última década pasó de siete a cinco millones, lo que genera una disminución en la mano de obra, reduciendo considerablemente la productividad, teniendo en cuenta que el 70 % de los alimentos que se producen en el país vienen de pequeños productores. Por otro lado, el incremento de las actividades turísticas colombianas genera una alta gama de oportunidades este sector.

Por esto, se plantea una alternativa de desarrollo sostenible para el sector rural, en este caso el agroturismo, basado en la cotidianidad del quehacer del habitante rural, su cultura, sus costumbres y sus tradiciones, con el fin de brindar nuevas experiencias a los visitantes.

Se toma al sector El Uval del municipio de Sesquilé, Cundinamarca, para el desarrollo de este tema, contemplándose como un territorio con las características propicias en torno a la agricultura y la ganadería, que se desean compartir y que cuenta además con asociaciones enfocadas al crecimiento y la conservación del territorio y el apoyo a los pequeños productores. Esto permite generar planes agroturísticos en la Finca El Pino, la cual posee diferentes líneas de producción y hace parte del proyecto "Adaptación al cambio climático en la alta montaña", por lo que sus propietarios pueden brindar enseñanza de cuidado y conservación del medioambiente, de la mano de la Asociación de Mujeres de Sesquilé (Amuses).

**Palabras clave:** agroturismo, sector rural, ganadería, apicultura, lombricultura, producción, mercado campesino, planes agroturísticos.

<sup>1</sup> Administradora financiera y de sistemas, miembro del semillero VEA de UNIAGRARIA. Correo electrónico: barriga.alba@uniagraria.edu.co

<sup>2</sup> Docente investigador y coordinador de Extensión Universitaria, FCEAC UNIAGRARIA. Correo electrónico: bustos.jose@uniagraria.edu.co

## *Approaches to sustainable agrotourism in Sesquile, Cundinamarca (Vereda el Uval)*

### **Abstract**

The rural sector is currently experiencing a situation not very favorable for its inhabitants, since 60% of rural employment is informal, which makes the inhabitants of the sector take the decision to migrate to the cities in search of better opportunities.

The decrease in the rural population in the last decade went from 7 million to 5 million, which generates a decrease in the labor force, considerably reducing productivity and taking into account that 70% of the food produced in the country comes from small producers.

On the other hand, the increase in Colombian tourism activities generates a high range of opportunities for this sector. This is why an alternative of sustainable development is proposed for the rural sector, in this case the Agrotourism, based on the everyday life of the rural inhabitant, its culture, customs and traditions, in order to provide new experiences for visitors.

The El Uval Sector of the municipality of Sesquilé Cundinamarca is taken for the development of this topic, considering itself as a territory with the favorable characteristics around agriculture and livestock, which wish to share, which also has associations focused on the growth and conservation of the territory and support for small producers. This allows to generate agrotouristic plans in the Finca El Pino that has different production lines and is part of the Adaptation to Climate Change in the High Mountain project, so that their owners can provide care and conservation of the environment, hand in hand of the Association of Women of Sesquilé Amuses.

**Keywords:** Agrotourism, Rural Sector, Livestock, Apiculture, Lumbriculture, Production, Farmers Market, Agrotourism Plans

## Introducción

El desarrollo rural hoy en día es de suma importancia, teniendo en cuenta que muchas familias en el mundo subsisten gracias a las labores de este y que pese a la cantidad de personas que viven de esta actividad, el sector siempre es el más afectado por catástrofes naturales y el menos apoyado después de ellas.

De la labor rural provienen una gran variedad de alimentos (tubérculos, hortalizas, frutas, verduras), también insumos como el agua potable, el aire fresco, entre otros, los cuales son importantes para la vida. Con el pasar del tiempo se han descuidado los recursos naturales, generando consecuencias graves en el ambiente; se han perdido hábitos ancestrales que velaban por el cuidado y el fortalecimiento de la naturaleza, que hoy día está deteriorada, y se ha disminuido la población que es la fuerza laboral en el sector rural.

La zona rural dispersa del país en el censo de población y vivienda del 2005 tenía un poco más de siete millones de personas, hoy tiene algo cercano a cinco millones de personas, reduciéndose drásticamente en comparación con el censo anterior.

Es importante destacar que Colombia puede ser una despensa del mundo, debido a sus suelos fértiles y a la variedad de recursos naturales. A nivel turístico tiene un gran potencial por la historia y la tradición que ofrecen miles de lugares de orgullo nacional, excelentes para que visitantes nacionales y extranjeros se deleiten con estas maravillas. Cundinamarca, siendo departamento central, es reconocido por sus atractivos turísticos. Este territorio conserva tradiciones y saberes ancestrales, además de hermosos paisajes y sitios de entretenimiento y aprendizaje. Además, el ecoturismo no se queda atrás y hace parte importante de esta región, donde hay una variedad de cadenas montañosas de páramo y subpáramo que representan un factor primordial para la vida y la subsistencia de

muchas especies por ser proveedoras del agua.

El municipio de Sesquilé también cuenta con riqueza natural, cultural y paisajística, siendo el epicentro de la Leyenda del Dorado, que se relaciona con la existencia de la Laguna sagrada o “Laguna del Cacique Guatavita”, además del cabildo indígena conformado por descendientes de la población muisca, quienes habitaron este territorio hace muchos años.

En un proceso de investigación riguroso, se estudiaron las zonas estratégicas donde se puede desarrollar el fortalecimiento turístico, enfocándose principalmente en el agroturismo, escuchando opiniones de los habitantes, los visitantes y los turistas que llegan a la laguna del Cacique Guatavita, para identificar la riqueza natural y cultural del territorio, en beneficio de los campesinos quienes día a día trabajan arduamente en su territorio.

La investigación tuvo un impacto positivo y contó con el apoyo y la colaboración de la Asociación de Mujeres de Sesquilé (Amuses), quienes nos compartieron sus experiencias y conocimientos del campo, que han fortalecido durante 20 años de organización.

## Los espacios asociativos en el agroturismo

### Amuses

La Asociación de Mujeres de Sesquilé fue legalmente constituida el 10 de abril del 2000 y cuenta con 18 asociadas, pertenecientes a las diferentes veredas del municipio de Sesquilé. Estas han enfocado sus labores a las veredas altas, entre ellas la vereda el Hato, específicamente en el sector de El Uval.

Actualmente, la asociación está en cabeza de la presidente, la señora Juana Isabel Rodríguez (habitante del sector El Uval), seguida de la vicepresidenta, la señora Blanca Aurora Velandia.

Esta asociación realiza sus reuniones en las instalaciones del salón comunal, el cual está ubicado en la “Escuela Rural El Uval”.

Las asociadas han trabajado durante todo este tiempo enfocadas en el desarrollo de sector rural, aplicando diferentes cadenas productivas que inclusive llegaron a exportar, manejando estándares de calidad, tal es el caso de la producción de caléndula y otras plantas aromáticas.

Este grupo de mujeres emprendedoras ha dado a conocer su trabajo en los municipios aledaños y en la ciudad de Bogotá, siendo partícipes de múltiples mercados campesinos en los que ofertan parte de su trabajo agrícola y productos que surgen de elaboración casera bajo tradición ancestral.

### **Finca El Pino**

Está ubicada en el sector El Uval, vereda el Hato del Municipio de Sesquilé, bajo la administración de la señora María de los Ángeles Muñoz, quien es su propietaria desde hace muchos años.

Este terreno fue dado por herencia familiar y se ha trabajado durante muchos años para labores ganaderas y cultivos agrícolas, sin embargo, en los últimos años se ha estudiado el territorio debido a la cercanía de la finca con el Cerro Pan de Azúcar, lo que hizo que se remodelara el espacio productivo de la finca, implementando nuevas líneas de producción de acuerdo al proyecto de “Adaptación al cambio climático en la alta montaña”, el cual es liderado por instituciones como la car, el Banco Interamericano de Desarrollo, el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, el Instituto de Hidrología, Meteorología y Estudios Ambientales (Ideam), entre otros.

La finca cuenta con diferentes líneas productivas que están enfocadas en la conservación del medioambiente, bajo el enfoque

de “Adaptación basada en Ecosistemas” (o AbE). Sus procesos productivos son los siguientes:

### ***Ganadería***

En la Finca El Pino hay seis vacas de raza Normando que producen diariamente entre 50 y 60 litros de leche. Con esta producción se realizan productos derivados que pasan por un proceso de transformación casero, como lo es el yogurt, el queso campesino, las panelitas de leche y el arequipe. Parte de la leche la venden a la Cooperativa Agropecuaria Uval de Sesquilé (Causes), la cual posteriormente vende la leche a Alquería. Esta empresa constantemente hace visitas para verificar procesos de calidad, donde inspeccionan que el procedimiento de ordeño se lleve a cabo de la mejor manera, teniendo en cuenta que el ordeño es manual.

### ***Lombricultura***

Se realiza el proceso de elaboración de abonos orgánicos para cultivos de huertas caseras, hortalizas y plantas aromáticas bajo el método de lombricultivo, el cual consiste en el cultivo de lombriz roja en residuos orgánicos. En la finca se usan principalmente los estiércoles equinos y bovinos. La lombriz los procesa, obteniendo un residuo llamado humus, que es considerado un abono de excelente calidad para los cultivos. Además, se obtiene un residuo líquido denominado lixiviado, el cual también aporta de manera considerable a los cultivos.

### ***Producción de huevos***

Se realiza el proceso de producción de huevo de gallina campesina bajo el sistema de pastoreo, complementado con especies menores. Las gallinas se alimentan de concentrados, zanahoria y desechos orgánicos, lo que contribuye a una mejor calidad de los huevos. La finca cuenta con un grupo de aproximadamente 180 gallinas ponedoras con una producción diaria entre 150 y 170 huevos.

### ***Apicultura***

En la finca se realiza la crianza de abejas silvestres, quienes producen miel, cera, polen y con estos productos se pueden hacer derivados como, por ejemplo, el propóleo.

### ***Huerta casera***

En la finca hay un invernadero en el que se siembran hortalizas y plantas aromáticas, entre las cuales se encuentran: lechuga, lechuga morada, lechuga crespita, tomate cherry, cebolla larga, espinaca, tallos, acelga, coliflor, ají, apio, cilantro, ajo, habas, hierbabuena y manzanilla, con un sistema de riego de goteo. Se aprovecha el abono del lombricultivo para fortalecer la producción.

### ***Productos elaborados***

Se destaca la elaboración de alimentos como empanadas, arepas, tortas y productos a base de quinua, tostados como maíz y habas, postres, masato, entre otros; con técnicas caseras y que son propias del campo. Estos productos se realizan generalmente para ser comercializados en mercados campesinos de la región.

### ***Planes agroturísticos***

Todos los planes tienen relación con la Finca El Pino y con el trabajo de Amuses. Estos deben ser reservados con anticipación, con el fin de preparar la logística y contar con la disponibilidad necesaria, sin interrumpir el funcionamiento normal de la finca. Además, se oferta dentro de las instalaciones un mercado campesino, en el cual los visitantes podrán adquirir productos cultivados y obtenidos en la actividad agropecuaria y productos derivados de la leche e insumos campesinos.

Se establecieron cuatro planes agroturísticos para un máximo de 20 personas por cada plan, que además constituye la carga turística máxima para esta finca.

### ***Plan familiar***

Está enfocado a grupos familiares con el deseo de experimentar las costumbres, la cultura y la labor de un campesino y consta de un recorrido en vehículo para llegar a la vereda, desde donde se realiza una caminata. El objetivo de este plan es que las familias visitantes puedan degustar un desayuno y un almuerzo campesino, elaborados con productos propios de la finca y de Amuses; además, harán un recorrido por la finca, reconociendo cada uno de los ecosistemas, durante el cual comprenderán su importancia y el impacto positivo que este genera.

Los visitantes tendrán la oportunidad de conocer, además, el río San Francisco, el cual cruza cerca de la finca y sabrán acerca de su importancia para la región; finalmente, visitarán la piedra del sapo para practicar un ritual en torno a la naturaleza y el cuidado del medioambiente.

### ***Plan deportivo***

Está enfocado a las personas que les gusta hacer ejercicio y, para esto, se realizan caminatas y se practica el paisajismo. El plan incluye desayuno campesino y un refrigerio energético para degustar durante el recorrido. El cual comienza en la Finca El Pino, con una ruta hacia el cerro Pan de Azúcar, donde se da a conocer la flora y la fauna nativas, además de resaltar la importancia del páramo y el cuidado del agua. El recorrido dura aproximadamente 2,5 horas en ascenso y 2 horas en descenso.

### ***Plan académico***

Este plan se enfoca en el aprendizaje en equipos, donde los estudiantes visitantes pueden realizar talleres dirigidos a las diferentes líneas productivas de la finca. Se explica la importancia del método de AbE.

### ***Plan empresarial***

Este plan va dirigido a personas emprendedoras que deseen conocer el proceso de elaboración de productos con métodos tradicionales. El visitante tiene la oportunidad de conocer la Finca El Pino y participar en la elaboración de tres de los siguientes productos:

- Queso campesino
- Masato
- Arequipe
- Yogurt
- Tortas y postres

Se suministran todos los elementos necesarios para que el proceso se lleve a cabo con éxito.

### **Conclusiones**

El estudio investigativo permite evidenciar que el agroturismo puede ser una actividad alternativa en el municipio de Sesquilé, vereda El Hato, sector El Uval, que incentive el desarrollo sostenible, resaltando la riqueza cultural y natural del mismo; el cerro Pan de Azúcar, que pertenece a la cadena montañosa de zona de páramo en la cual está ubicado el Parque Nacional Natural Chingaza, cumple un papel fundamental en la sociedad y en la vida de diferentes especies.

Se identificaron lugares de relevancia de este sector, como el río San Francisco, un lugar de importancia natural que nace en el cerro Pan de Azúcar, ubicado en zona de páramo y que sirve como abastecimiento a las fincas del sector y de las veredas cercanas, desembocando en la represa El Sisga del municipio de Chocontá. Por otro lado, la capilla de Belén, ubicada en el centro poblado de la vereda El Hato, sitio de tradición religiosa en el que se han celebrado múltiples eventos

con la bendición de Dios, en la creencia católica. Además, dentro de las múltiples fincas del sector, se especificó la descripción de la finca El Pino, debido a que actualmente es una finca piloto en el sector por pertenecer al proyecto de “Adaptación al cambio climático en la alta montaña”.

Por otro lado, existen factores sociales y económicos que hacen del sector un lugar productivo, teniendo en cuenta tradiciones de la comunidad Muisca que habitó este y otros municipios aledaños, y de la cual aún se conservan diferentes saberes, además de lugares de importancia como la laguna del Cacique Guatavita y Cuchilla de Peña Blanca. Los habitantes de la comunidad compartieron sus conocimientos y la importancia de cada una de las asociaciones (lecheros, papicultores, mujeres emprendedoras), donde se identificaron las labores de cada persona y se recolectó información de sus actividades.

Se resalta la importancia de las actividades económicas del sector, evidenciando no solamente la productividad de este, sino la influencia de las familias en las que se ve la participación de niños, jóvenes, adultos y adultos mayores en la elaboración de las actividades agropecuarias. Se identificaron hábitos de unión familiar, de normas y valores morales, y el amor y el cuidado del medioambiente y los recursos naturales.

La creación de planes agroturísticos relaciona la información obtenida durante todo el proceso. Se elaboró una encuesta de estudio de mercado e identificación del perfil del visitante del lugar turístico más importante del municipio de Sesquilé: el “Parque Laguna del Cacique Guatavita y Cuchilla de Peña Blanca”, donde se evidenciaron gustos, preferencias y opiniones de los visitantes, lo que permitió la elaboración de los planes agroturísticos, tomando como muestra la finca piloto El Pino.

Se establecieron los cuatro planes con el fin de involucrar diferentes grupos de personas según sus roles en la sociedad, tomando como referencia

los datos obtenidos en la encuesta realizada para elaborar un plan de mercadeo atractivo que permita dar a conocer los planes a ofertar.

## Referencias

- Barriga, A. y Guzmán, W. (2019). *Agroturismo como Alternativa de Desarrollo Sostenible en Sesquilé en el sector El Uval. Trabajo de Fin de grado para optar al título de Administrador Financiero y de Sistemas, Bogotá: UNIAGRARIA.*
- Blanco Murillo, M. (2012). La activación de los SIAL vía el agroturismo: análisis del potencial de articulación en cuatro territorios queseros de América Latina. *Agroalimentaria*, 18(34), 123-131.
- Blanco, M. y Riveros, H. (2010). El agroturismo como diversificación de la actividad agropecuaria y agroindustrial. En IICA, *Desarrollo de los agronegocios y la agroindustria rural en América Latina y el Caribe: Conceptos, instrumentos y casos de cooperación técnica* (pp. 21-29). San José, Costa Rica: IICA.
- Bugancho, A., León, R. y Tigas, M. (s. f.). *Países en desarrollo del turismo*. Recuperado de: [http://www.academia.edu/20274887/PAISES\\_EN\\_DESARROLLO\\_DE\\_L\\_AGROTURISMO](http://www.academia.edu/20274887/PAISES_EN_DESARROLLO_DE_L_AGROTURISMO)
- Colciencias. (2016). *Colombia, el segundo país más biodiverso del mundo*. Recuperado de [https://www.colciencias.gov.co/sala\\_de\\_prensa/colombia-el-segundo-pais-mas-biodiverso-del-mundo](https://www.colciencias.gov.co/sala_de_prensa/colombia-el-segundo-pais-mas-biodiverso-del-mundo)
- Combariza, J. y Aranda, Y. (2009). Exploración de consumo de servicios de turismo rural de la Provincia del Tequendama en Cundinamarca, Colombia, a través de las agencias operadoras de turismo de Bogotá. *Agronomía Colombiana*, 27(1), 121.
- Congreso de Colombia. (1931). *Ley 28 de 1931*. Recuperado de: <http://www.dmsjuridica.com/CODIGOS/LEGISLACION/LEYES/LEY%2028%20DE%201931.htm>
- Congreso Internacional de Turismo Rural de Navarra. (2014). *Ecoturismo: Mejores Prácticas y recomendaciones* (archivo de video). Recuperado de <https://www.youtube.com/watch?v=ZIPCc9nSVzY>
- Conservación Internacional Colombia. (2018). *Expedición al cerro pan de azúcar. Sesquilé* (archivo de video). Recuperado de: <https://www.youtube.com/watch?v=7QPShjXR40E>
- Contexto ganadero (27 de abril del 2018). El crecimiento del turismo ganadero en Colombia. *Contexto ganadero*, recuperado de: <http://www.contextoganadero.com/economia/el-crecimiento-del-turismo-ganadero-en-colombia>
- Cordisco, M., Scoponi, L. y Durán, R. (2012). El Agroturismo desde el paradigma del Trabajo en Red y la Coopetencia. Estudio de caso en Pymes del partido de Cnel. Suárez, Buenos Aires. *SaberEs*, 4. DOI: 10.35305/s.v0i4.66
- Crosby, A. (08 de marzo del 2012). El origen del turismo rural. *Fórum Natura*, recuperado de: <https://forumnatura.org/2012/03/08/el-origen-del-turismo-rural-el-agroturismo-una-formula-de-agro-turismo/>
- Flores, D. (2011). Agroturismo. *Turismo Rural, Agroturismo y Ecoturismo*, recuperado de <http://ruralagroyecoturismo.blogspot.com.co/2011/03/agroturismo.html>
- Gobernación de Cundinamarca. (2016). *Mapa vial y turístico de Cundinamarca*. Recuperado de: <http://www.cundinamarca.gov.co/wcmm/connect/86cb0ce2-3f3f-46d6-baa3-c0efe9aad378/MAPA+TUR%C3%8DST>

- ICO+ DE+C UNDI NAMA RCA.pd f?MO  
D=AJP ERES &CV ID=I5P B4Xk
- González, M. (26 de abril del 2017). En Colombia ya hay más de 24.500 fincas agroturísticas. *Revista Portafolio*, recuperado de: <http://www.portafolio.co/negocios/en-colombia-ya-hay-mas-de-24-500-fincas-agroturisticas-505311>
- Guía del Viajero. (s. f.). Atractivos turísticos. *Colombia.com*, recuperado de: <http://www.colombia.com/turismo/guiadelviajero/indexatractivos.asp>
- Ibañez, R. y Cabrera, C. (2011). *Teoría General del turismo: Un enfoque global y nacional*. Editorial Serie Didáctica: México
- Ibarra, M. (29 de junio del 2001). Elton Mayo y el movimiento de las relaciones humanas. *Gestiopolis*, recuperado de <https://www.gestiopolis.com/elton-mayo-y-el-movimiento-de-las-relaciones-humanas/>
- Londoño, O., Maldonado, L. y Calderón, L. (2014). *Guía para construir Estados del Arte*. Recuperado de: [http://colombiaaprende.edu.co/html/investigadores/1609/articles-322806\\_recurso\\_1.pdf](http://colombiaaprende.edu.co/html/investigadores/1609/articles-322806_recurso_1.pdf)
- MinCit. (s. f.). *Histórico Normatividad de Turismo*. Recuperado de [http://www.mincit.gov.co/publicaciones/2045/historico\\_normatividad\\_de\\_turismo](http://www.mincit.gov.co/publicaciones/2045/historico_normatividad_de_turismo)
- Ministerio de Ambiente, Vivienda y Desarrollo Territorial. (2002). *Resolución Número 0769*. Recuperado de: [http://www.minaambiente.gov.co/images/BosquesBiodiversidad/ServiciosEcosistemas/pdf/Paramos/res\\_0769\\_050802.pdf](http://www.minaambiente.gov.co/images/BosquesBiodiversidad/ServiciosEcosistemas/pdf/Paramos/res_0769_050802.pdf)
- Pérez, S. F. (2010). El valor estratégico del turismo rural como alternativa sostenible de desarrollo territorial rural. *Agronomía Colombiana*, 28(3), 507-513.
- Municipio de Sesquilé. (2016). *Plan de Desarrollo 2016-2019 "Unidos por la Reconstrucción de Sesquilé"*. Recuperado de: [https://www.ccb.org.co/content/download/28898/file/PDM\\_Sesquile\\_2016.pdf](https://www.ccb.org.co/content/download/28898/file/PDM_Sesquile_2016.pdf)
- Radio Nacional. (16 de septiembre del 2015). Colombia tiene 2 millones de campesinos menos que hace una década. *Radio Nacional de Colombia*, recuperado de <https://www.radionacional.co/noticia/colombia-tiene-2-millones-de-campesinos-menos-que-hace-una-decada>
- Revista Semana. (18 de marzo del 2015). ¿Cuántas personas viven del agro en el mundo? *Semana*, recuperado de: <https://www.semana.com/internacional/articulo/cuantas-personas-viven-agricultura-mundo/206882/>
- Revista Semana. (13 de julio del 2018). Turismo: la prometedor industria que no contamina. *Semana*, recuperado de: <https://www.semana.com/pais/articulo/balance-del-sector-turismo-en-colombia-2018/260070/>
- Revista Semana. (25 de diciembre del 2018). "Colombia tiene potencial para ser una despensa de alimentos en el mundo": FAO. *Semana*, recuperado de <https://www.semana.com/contenidos-editoriales/hay-campo-para-la-paz/articulo/colombia-como-despensa-de-alimentos-del-mundo/565788>
- Riveros, H. y Blanco, M. (2003). *El Agroturismo, una alternativa para revalorizar la agroindustria rural como mecanismo de desarrollo local* (documento técnico). Perú: Prodar. Recuperado de: [http://fediap.com.ar/administracion/pdfs/Agroturismo%20-%20Una%20alternativa%20para%20revalorizar%20la%20Agroindustria%20Rural%20\(Hernando%20Riveros\).pdf](http://fediap.com.ar/administracion/pdfs/Agroturismo%20-%20Una%20alternativa%20para%20revalorizar%20la%20Agroindustria%20Rural%20(Hernando%20Riveros).pdf)

Roig, J. (14 de agosto del 2014). Turismo rural: cómo América Latina puede sacar más provecho. *América Economía*, recuperado de: <http://mba.americaeconomia.com/articulos/reportajes/turismo-rural->

[como-america-latina-puede-sacar-mas-provecho](#)

WWF Colombia (2010). *Soy Ecolombiano Fascículo 16*. Bogotá, Colombia: Comunican